
Riscos da variante Delta reforçam 
necessidade de cuidados sanitários

NOVA ONDA DA COVID-19 AINDA NÃO ESTÁ DESCARTADA

A melhora no cenário da pandemia de coronavírus em Umuarama não pode motivar o relaxamento nas medidas preventivas, 
especialmente diante do risco da disseminação da variante Delta. As autoridades sanitárias que fiscalizam o cumprimento das 
determinações têm notado descuido crescente de parte da população, principalmente no uso de máscaras - que é obrigatório -, nas 
aglomerações e na permanência nas ruas além do horário de restrição de circulação, conforme decretos do Estado e do Município. l 8
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tema mais

importante do
semestre na Alep

l 3

Tabacaria que
infringir medidas

contra a covid
será multada

l 4

Iniciada a
colheita de
beterraba e

cenoura
l 9

No Estado

Edição 2787 - Ano VIII - R$2,00
UMUARAMA,28/7/2021

As 22 escolas 
municipais e os sete 
centros de educação 
infantil retornarão 
com o atendimento 
presencial 
escalonado na 
próxima segunda-
feira (2). No 
primeiro momento, 
serão atendidos 
grupos de 10 a 12 
alunos por dia. l 4
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CPI da Covid
Apesar de estar cumprindo regime domiciliar, a 

ex-diretora de Saúde de Umuarama foi ouvida ontem 
pelos vereadores que integram a CPI da Covid. Renata 

Campagnoli preferiu não responder à maioria dos 
questionamentos. A empresária Lucia Sampaio, também 
em prisão domiciliar, foi convocada como testemunha, 

mas conseguiu habeas corpus e não compareceu. 
Renata e Lucia são investigadas pelo MP no suposto 

desvio de R$ 19 milhões em recursos do Fundo 
Municipal de Saúde de Umuarama. l 6
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % MAI JUN ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,83 0,53 3,77 8,35
IGP-M (FGV) 4,10 0,60 15,08 35,75
IGP-DI (FGV) 3,40 0,11 14,26 34,53

Índice MAI JUN JUL
IGP-M (FGV) 1,3202 1,3704 1,3575
IGP-DI (FGV) 1,3346 1,3653 1,3453
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 4,25%  | TJLP: 4,88%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2021: 3ª parcela
vence em 30/07, com juros Selic de 1,31%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

27/6 a 27/7 0,5000 0,2446 0,0000
28/6 a 28/7 0,5000 0,2446 0,0000
1/7 a 1/8 0,5000 0,2446 0,0000
2/7 a 2/8 0,5000 0,2446 0,0000
3/7 a 3/8 0,5000 0,2446 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -1,16% 27,15 
Vale ON -2,08% 114,18 
ItauUnibanco PN +0,98% 29,82 
Bradesco PN +0,79% 24,34 
Viavarejo ON -3,57% 13,25 
Cogna ON -1,58% 3,73

IBOVESPA: -1,10% 124.612 pontos

Iene 109,65
Libra est. 0,72
Euro 0,85
Peso arg. 96,58

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,1% 5,1770 5,1780 +4,1%

PTAX  (BC) -0,4% 5,1663 5,1669 +3,3%

PARALELO -0,2% 5,0500 5,4500 +3,8%

TURISMO -0,2% 5,0500 5,4300 +3,8%

EURO -0,2% 6,1117 6,1130 +3,1%

R$/m2 MAI JUN %m %ano %12m
Paraná 1.829,52 1.856,51 1,48 7,94 14,93
Norte 1.832,46 1.893,55 4,28 8,15 18,84
Oeste 1.860,62 1.881,56 1,13 6,98 15,93

DÓLAR 27/07

Iene R$ 0,0471
Libra est. R$ 7,17
Peso arg. R$ 0,054
R$1: 1.338,33 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 27/07 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. JUNHO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

MAI JUN JUL
TJLP (%) 4,61 4,61 4,88
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA ago/21 1.418,25 5,50 8,9%
FARELO ago/21 358,80 5,20 2,8%
MILHO set/21 548,75 -1,00 3,5%
TRIGO set/21 674,50 -2,50 5,3%

SOJA 153,58 1,1% 11,6% 153,00
MILHO 94,45 0,4% 30,7% 96,00
TRIGO 84,44 0,2% 13,8% 88,00
BOI GORDO 308,81 -0,3% 0,4% 305,00
FRANGO 2,80 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 27/07 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 27/07 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 27/07 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 163,00 -1,2% 13,2%
SOJA Paranaguá 171,00 -0,6% 14,8%
MILHO Cascavel 104,00 0,0% 28,4%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Venc.: emp. 20/7 físicas 15/7,domésticos 6/7

Fases da lua

PREVISÃO DO TEMPO
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PREVISÃO DO TEMPO

MÊS DA SORTE: SETEMBRO 03 05 08 08 04 03 00

Loterias
concurso: 2393Megasena
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Lotofácil concurso:2292
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5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

Super Sete concurso: 122C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2199

10 16 24 28 30 31 32 41 43 46 
52 58 62 71 78 80 83 87 88 94 

Lotomania

66.637
32.209
23.558
69.698
13.970

01 11 13 15 57 65 66
NÁUTICO/PE

13 42 49 61 77

03 07 12 17 18 22 23

concurso: 5616

11 15 23 25 34 53

Parcialmente nublado com 
pancadas de chuva Geada

Projetos que amenizam os efeitos
da crise hídrica tramitam na Alep

DEPUTADO pontua que os preços dos alimentos, gás de cozinha, do transporte coletivo, 
do combustível estão cada dia maiores

O deputado Requião Filho 
(MDB) apresentou em março 
deste ano, na Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep), 
um projeto de lei que auto-
riza o Poder Executivo a con-
ceder descontos nas tarifas 
da Sanepar. A medida valeria 
sempre que houvesse reajuste 
nas recomposições tarifárias, 
de forma que o aumento seja 
apenas o equivalente à infla-
ção do ano fiscal anterior. 
Porém, o PL 113/2021 ainda 
segue aguardando parecer 
na Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ).

De acordo com o bole-
tim de inverno do Sistema 
Meteorológico do Paraná 
(SIMEPAR), as previsões para 
os próximos meses indicam 
poucas chuvas e frio intenso. 
Ou seja, além de pagar caro, 
o paranaense também deverá 
seguir com duras medidas 
para economizar água.

“Além da escassez de água 
e das consequências econô-
micas da pandemia, neste 
momento, o Governo precisa 
mais do que nunca ser parceiro 
da população e tomar uma 
providência. O paranaense 
está pagando caro. Portanto, 
caso haja a necessidade de 
novos reajustes, queremos 
que, ao menos, seja somente 
aplicado o índice da inflação, 
nada mais”, defendeu.

Requião Filho pontua tam-
bém que os preços dos ali-
mentos, gás de cozinha, do 

transporte coletivo, do com-
bustível e de outros itens e 
serviços de primeira necessi-
dade estão cada dia maiores 
e, infelizmente, não existe no 
horizonte uma contrapartida 
do Governo. “São necessárias 
medidas econômicas urgen-
tes, já que não será possível 
garantir a oferta de água no 
médio e longo prazo”.

O deputado também cha-
mou a atenção para a falta de 
planejamento do Governo no 
que diz respeito a preserva-
ção das florestas, o que tam-
bém garantiria o bom funcio-
namento do sistema hídrico. 
“Quando a floresta está preser-
vada, a água das chuvas infiltra 
no solo e alcança os depósitos 
subterrâneos, os lençóis freáti-
cos e aquíferos, que alimentam 
as nascentes dos rios durante o 

ano todo, inclusive no período 
seco. Sem floresta, nosso solo 
fica desprotegido e a água tem 
mais dificuldade de recarregar 
esses depósitos, o que diminui 
a vazão dos rios na seca. Um 
bom planejamento poderia 
mudar isto”, completou.

Captação
Outra proposta do deputa-
do que também tramita na 

Assembleia é o projeto de lei 
314/2015, que incentiva a cria-
ção de mecanismos para cap-
tação de água da chuva pela 
população. Nesta ideia, há a 
criação de linhas de crédito 

através da Agência de Fomen-
to para subsidiar a instalação 
de cisternas e projetos para 

aprimorar a coleta de água da 
chuva. A proposta também 

aguarda parecer na Comissão 
de Constituição e Justiça.
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Prefeituras melhoraram a 
transparência na vacinação

Após o Tribunal de Contas 
do Estado publicar em seu 
portal os resultados de levan-
tamento sobre a publicidade 
dada ao processo de imuni-
zação da população contra a 
covid-19 realizado junto aos 
399 municípios do Paraná, 49 
deles solicitaram a reanálise de 
seus portais da transparência. 
Destes, 29 tiveram sua pon-
tuação melhorada depois de 
implementarem, com sucesso, 
medidas recomendadas pela 
Corte sobre o assunto.

Os resultados da reanálise 
dos dados da pesquisa ITP – 
Vacinação – mais uma dentre 
as diversas ações fiscalizató-
rias que vêm sendo realiza-
das pelo TCE-PR a respeito do 

tópico – já estão disponíveis 
no site do órgão. Eles foram 
obtidos por meio da revisão, 
pleiteada por 49 prefeituras, 
das respostas fornecidas por 
essas administrações em um 
formulário online com 11 ques-
tões relativas ao tema, altera-
das em função de modifica-
ções feitas posteriormente em 
seus portais da transparência.

NÚMEROS
Com isso, o relatório 

de reanálise da pesquisa, 
feita por meio da aplica-
ção de uma nova versão do 
Índice de Transparência da 
Administração Pública (ITP), 
aponta que houve uma ligeira 
melhora na média geral de 

atendimento aos critérios do 
questionário enviado, que pas-
sou de 54,2% para 55,6%.

Além disso, 156 prefeitu-
ras (39%) superaram o índice 
de 80%; 90, o de 90%; e 44 
cumpriram integralmente 
todos os itens do levan-
tamento. Anteriormente, 
esses números haviam sido 
de 120, 84 e 36, respectiva-
mente. As administrações 
que t iveram os maiores 
aumentos em suas notas 
foram Pato Branco (de 25% 
para 90%), Perobal (10% 
para 65%) e Icaraíma (5% 
para 60%). Diminuiu ainda 
de 91 para 86 a quantidade 
de municípios com pontua-
ção igual ou inferior a 20%.

Pedágio é o tema
mais importante do
semestre na Alep

O PARLAMENTAR enfatiza que ainda 
existem outras questões da concessão que 
precisam ser debatidas

A discussão sobre a nova 
concessão de rodovias deve 
concentrar as atenções da 
Assembleia Legislativa do 
Paraná (Alep) no segundo 
semestre de 2021. A avaliação 
é do deputado Luiz Claudio 
Romanelli (PSB), integrante 
da Frente Parlamentar sobre o 
Pedágio. “O tema mais impor-
tante que temos que votar no 
segundo semestre é a ques-
tão do pedágio”, afirmou e 
ainda explicou que um terço 
das rodovias incluídas no pro-
grama federal de concessões 
são estaduais e será neces-
sário a aprovação de uma 
lei que permita a delegação 
dos trechos para a União. “O 
novo pedágio será um debate 
amplo”, disse Romanelli. 
“Temos que discutir bem esse 
tema para que o resultado 
seja bom para a população 
paranaense”.

“Nós queremos boa infraes-
trutura, desenvolvimento eco-
nômico e segurança viária”, 
disse o deputado. “Mas tam-
bém queremos tarifas justas 
de pedágio e não queremos 
ser mais enganados por con-
cessionárias que assumem 
compromissos, mas não reali-
zam as obras”, pontuou.

Romanelli lembra que as 

atuais concessionárias não 
estão fazendo nem as obras 
do acordo de leniência assi-
nado com o Ministério Público 
Federal (MPF) e realçou que a 
Frente Parlamentar sobre os 
Pedágios aguarda a publi-
cação da nova proposta de 
modelagem de licitação, em 
construção pelo Ministério 
da Infraestrutura e governo 
estadual, mas reforçou que 
os deputados seguirão defen-
dendo um sistema de pedágio 
que reduza significativamente 
as tarifas e que tenha garantias 
reais da realização das obras.

VITÓRIA
O deputado lembrou tam-

bém que a sociedade para-
naense conseguiu uma grande 
vitória no primeiro semestre, 
com a rejeição do modelo 
híbrido e apontou a impor-
tância das audiências públicas 
realizadas pela Frente criada 
pela Assembleia Legislativa. 
“A Assembleia, muito acerta-
damente e pela maioria dos 
seus membros, criou a Frente 
Parlamentar para discutir o 
fim das atuais concessões. Em 
razão da proposta apresen-
tada, o foco acabou sendo o 
novo modelo”, explicou.

A avaliação de Romanelli é 

de que os encontros realizados 
em todas as regiões do Paraná, 
que mobilizaram a sociedade 
civil organizada e o setor pro-
dutivo, foram fundamentais 
para a mudança no modelo 
proposto pelo governo federal. 
“Prevaleceu o entendimento 
de que a licitação deve ocor-
rer pelo menor preço de tarifa, 
sem limite de desconto”, disse.

O parlamentar enfatiza que 
ainda existem outras questões 
da concessão que precisam ser 
debatidas. Ele cita o degrau 
tarifário após as obras de dupli-
cação, que pode aumentar 
automaticamente em 40% as 
tarifas. Além disso, alertou para 
a preocupação sobre a locali-
zação das praças de cobrança, 
uma vez que há pontos em 
áreas consideradas urbanas e 
com grande fluxo regional.
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Retro Case
O Ministério Público ofereceu denúncia criminal contra 
13 pessoas investigadas a partir da Operação Retro 
Case, cuja segunda fase foi deflagrada em conjunto 
com a Polícia Civil no início de julho para investigar 
possíveis fraudes a licitações em diversos municípios. 
Entre os denunciados, estão empresários e servidores 
públicos. Foram identificados dois grupos criminosos 
que utilizavam empresas de fachada para fraudar 
licitações, geralmente de manutenção e fornecimento 
de peças para máquinas pesadas. Os envolvidos 
promoveram dispensas indevidas de licitação, 
direcionamento de licitações, superfaturamento de 
preços, entrega de material remanufaturado como se 
fosse novo e superfaturamento de preços.

Melhor modelo
Em encontro com o 
prefeito de São Miguel do 
Iguaçu, Boaventura Motta, 
vice-prefeito, Claudio 
Rodrigues, além de 
autoridades e lideranças 
locais e regionais, o 
governador em exercício, 
Darci Piana, destacou 
os esforços do Governo 
do Paraná na busca 
pelo melhor modelo 
para renovação das 
concessões do pedágio 
e os impactos positivos 
que a população vai sentir 
com tarifas menores e 
mais obras desde o início 
do contrato. O vice se 
colocou à disposição para 
atender as demandas, no 
encontro que contou com 
a presença também da 
prefeita de Itaipulândia, 
Cleide Prates, prefeitos de 
Missal, Adilto Ferrari, e de 
Entre Rios do Oeste, Ari 
Aloisio Maldaner.

Espaço ao Centrão
O senador Ciro Nogueira 
(PI), presidente do PP, 
confirmou ontem (27) 
que aceitou o convite do 
presidente Bolsonaro para 
comandar a Casa Civil. 
Bolsonaro e Nogueira 
reuniram-se no Palácio do 
Planalto. “Acabo de aceitar 
o honroso convite para 
assumir a chefia da Casa 
Civil, feito pelo presidente. 
Peço a proteção de Deus 
para cumprir esse desafio 
da melhor forma que eu 
puder, com empenho 
e dedicação em busca 
do equilíbrio e dos 
avanços de que nosso 
país necessita”, tuitou 
Nogueira, que assume 
o lugar do general Luiz 
Ramos. A oficialização 
do presidente do PP 
dá início à reforma 
ministerial de Bolsonaro, 
que abre mais espaço ao 
Centrão no governo.

O deputado estadual Delegado Fernando Martins esteve 
em Quatro Barras para anunciar a indicação de um 

automóvel para o Município. Em reunião com vice-prefeito 
Jarbas Mocelin (PSD) e o secretário de Governo, Frederico 

Bernardi, o parlamentar tratou sobre outras demandas 
da cidade. Uma das pautas foi a segurança pública e, na 

condição de Presidente da Comissão de Segurança Pública 
da Alep, o deputado reforçou seu apoio nesta área e 

que está à disposição para trabalhar nas demandas de 
interesse do município. O veículo destinado a Prefeitura 

foi indicado no programa Paraná Mais Cidade, gerido 
pela Casa Civil, com a participação direta dos deputados 

estaduais na indicação dos investimentos.

Paraná Mais Cidades
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Tabacaria que ‘furar’ medidas 
será multada em R$ 10 mil

Em Altônia (município loca-
lizado a 80 quilômetros de 
Umuarama) o Juízo da Vara 
Cível da comarca determinou 
liminarmente que uma loja 
de conveniência e tabacaria 
localizada na região central da 
cidade pague multa de R$ 10 
mil a cada vez que desrespeitar 
as normas sanitárias para con-
trole da disseminação da atual 
pandemia de coronavírus. A 
decisão atende pedido for-
mulado em ação civil pública 
ajuizada pelo Ministério 

Público do Paraná, por meio 
da Promotoria de Justiça local.

Conforme apurou o MPPR, 
o estabelecimento vinha pro-
movendo aglomeração de pes-
soas, sem uso de máscara nem 
distanciamento social, além de 
desrespeitar os horários per-
mitidos de funcionamento, 
conforme decreto munici-
pal relacionado às medidas 
de prevenção à pandemia. A 
Vigilância Sanitária chegou 
a multar a loja em R$ 125,53, 
valor irrisório que o Ministério 

Público considerou ofensivo ao 
princípio da proporcionalidade 
e que não impediu a continui-
dade do descumprimento às 
normas sanitárias. Em vista 
disso, ajuizou a ação reque-
rendo a fixação de multa em 
valor compatível com a gravi-
dade do ato.

Na análise do mérito, o 
MPPR requer a condenação 
da empresa ao pagamento de 
R$ 50 mil a título de reparação 
e compensação pelos danos 
morais coletivos causados.

Aulas presenciais
no município serão
retomadas na segunda

As aulas serão ministradas de segunda a quinta-feira e cada grupo será atendido uma 
semana com aulas presenciais e uma semana com atividades remotas

Todas as 22 escolas munici-
pais que atendem à Educação 
Infantil 4 e 5 e 1º ao 5º ano, 
além de sete centros de edu-
cação infantil (CMEIs) que 
também atendem ao Infantil 4 
e 5, retornarão com o atendi-
mento presencial escalonado 
na próxima segunda-feira (2 
de agosto). Neste momento 
serão atendidos grupos de 10 
a 12 alunos em cada dia.

De acordo com a secretá-
ria municipal de Educação, 
Mauriza de Lima Menegasso, 
o retorno será mediante auto-
rização por meio do Termo de 
Compromisso, que deve ser 
assinado pelos pais ou respon-
sáveis pelos alunos. “Quando 
foram buscar os materiais do 
ensino remoto – o Bloco 4 de 
atividades foi liberado nos últi-
mos dias – eles já decidiram e 
assinaram o termo dizendo se 
o filho ia ou não participar das 
atividades presenciais”, conta.

As aulas serão ministradas 
de segunda a quinta-feira e 
cada grupo será atendido uma 
semana com aulas presenciais 
e uma semana com atividades 
remotas, que incluem videoau-
las e áudios para a realização 
das atividades propostas no 
Bloco 4, já repassado às famí-
lias. “Além do atendimento 
presencial gradativo, os 

estudantes recebem o bloco 
de atividades e participam de 
aulas de Educação Física ao 
vivo, pela plataforma Google 
Meet, às quintas e sextas-fei-
ras”, detalha Mauriza.

A secretária salienta que 
toda a equipe de profissionais 
da educação está treinada 
e preparada para receber as 
crianças com todos os cuida-
dos necessários para conter a 
transmissão do coronavírus. 
“Todas as nossas unidades 
educacionais estão providas 
de álcool em gel, que ficarão 
disponíveis em vários pontos 
de fácil acesso. As famílias 
devem enviar os alunos com 
máscaras. Só serão realizadas 
atividades que não interfiram 

no distanciamento recomen-
dado pelas autoridades sani-
tárias para proteger nossas 
crianças”, enfatiza.

Mauriza reforça ainda que, 
por determinação do prefeito 
Celso Pozzobom, a Secretaria 
Municipal de Educação inves-
tiu no treinamento e capacita-
ção de professores e funcioná-
rios das escolas e CMEIs, além 
de adquirir insumos e definir 
rotinas e cuidados para que 
a volta às aulas presenciais 
ocorra com a maior segurança 
possível. “Infelizmente ainda 
estamos em plena pandemia 
de coronavírus, desta forma, 
todos os cuidados e reco-
mendações serão mantidos à 
risca”, garantiu.
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Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e por-
tais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Força-tarefa do Crea
fiscaliza barragens

Cascavel - O Crea-PR (Con-
selho Regional de Engenha-
ria e Agronomia do Paraná) 
desenvolve neste mês uma 
força-tarefa de fiscalização 
de barragens no Estado. Os 
trabalhos, que tiveram início 
em julho e devem prosse-
guir de forma mais concen-
trada até meados de agosto, 
visam diminuir as chances de 
acidentes e desastres envol-
vendo esse tipo de estrutura.

“Em resumo, iremos fisca-
lizar todo serviço técnico de 
engenharia relacionado às 
barragens [obras, manuten-
ções, instalações etc], espe-
cialmente os serviços ligados à 
segurança de barragens, rela-
cionados na Política Nacional 
de Segurança de Barragens 
- Lei 12334/2010 (com alte-
rações pela lei 14066/2020)”, 
explica a gerente do Defis 
(Departamento de Fiscali-
zação) do Crea-PR, Enge-
nheira Ambiental Mariana 
Alice Maranhão. 

O trabalho dos fiscais será 
identificar a responsabilidade 
técnica dos empreendimen-
tos em geral e os documen-
tos relacionados à segurança 
dessas barragens previstos 
pela legislação.

Recentemente, o Crea-PR 
realizou outras fiscalizações 
relacionadas às barragens. 
A primeira foi em março de 
2019, em barragens classifica-
das com dano potencial alto 
(DPA), conforme classifica-
ção dos órgãos fiscalizado-
res de barragens. A segunda 
ocorreu no fim de 2019, com 
foco nas barragens de apro-
veitamento hidrelétrico. 

Nesta nova campanha, 
serão verificadas cerca de 30 
barragens com dano potencial 

associado alto (incluindo bar-
ragens de usos múltiplos e 
hidrelétricas) e também as bar-
ragens de mineração em uso.

Na rodada anterior, foram 
fiscalizadas 24 barragens no 
Paraná, das quais 11 conta-
vam com algum serviço téc-
nico do Sistema Confea/Crea e 
13 delas sem qualquer serviço 
técnico. Entre os problemas 
mais recorrentes estavam a 
falta de ART (Anotação de Res-
ponsabilidade Técnica) e falta 
de registro de pessoa jurídica.

As que estavam irregulares 
e que não competiam ao Crea 
providências, foram encami-
nhadas para verificação do 
órgão competente.

O Paraná possui 461 bar-
ragens para diferentes fina-
lidades, como acúmulo de 
água, de rejeitos de minérios 
ou industriais e para geração 
de energia.

O geólogo especialista em 
Geotecnia Claudio Augusto 
Correa Neme, inspetor do 
Crea-PR em Apucarana, 
comenta que o Paraná tem 
poucas barragens de rejeitos 
de mineração: “A maioria é 
para geração de energia elé-
trica e acúmulo de água para 
abastecimento e lazer”, pon-
tua. “Com as mudanças cli-
máticas, os cálculos hidroló-
gicos estão ficando cada vez 
mais defasados, pois eventos 
extremos são cada vez mais 
comuns. Os principais tipos 
de rompimento são o galga-
mento que ocorre por deficiên-
cia nos cálculos hidrológicos 
e o piping, que é causado por 
falta de controle tecnológico 
dos aterros ou deficiência ou 
ausência de filtros. A fiscaliza-
ção do Crea vem corroborar as 
ações que os demais órgãos de 

fiscalização estão realizando”.

MOBILIZAÇÃO
As barragens ficaram em 

evidência em todo o Brasil a 
partir dos episódios de rompi-
mentos em Mariana e Bruma-
dinho, ambos em Minas Gerais. 
“Houve uma mobilização de 
muitos órgãos em termos 
de conscientização”, avalia a 
engenheira. “Em 30 de setem-
bro de 2020 foi publicada a Lei 
Federal 14.066, que altera a Lei 
12.334/2010, que estabelece a 
Política Nacional de Segurança 
de Barragens (PNSB), além 
de outras leis relacionadas 
ao tema. Entre as principais 
mudanças, houve a obriga-
ção de apresentação e publi-
cidade do Plano de Segurança 
da Barragem e a obrigação de 
este documento ser feito por 
profissional habilitado”. 

No Paraná, a Defesa Civil 
intensificou as atividades do 
comitê de barragens, com 
representantes de diversos 
órgãos envolvidos, como a 
Aneel (Agência Nacional de 
Energia Elétrica), IAT (Instituto 
Água e Terra) e ANM/Paraná 
(Agência Nacional de Minera-
ção), principais órgãos respon-
sáveis pelas fiscalizações. 

O Crea-PR integra o Comitê 
Paranaense de Segurança de 
Barragens, que também é com-
posto pela Cedec (Coordena-
doria Estadual de Defesa Civil), 
ANM/Paraná e IAT.

A esses órgãos cabe exigir 
o PSB (Plano de Segurança da 
Barragem), que deve conter o 
Plano de Ação de Emergência, 
bem como cobrar do empreen-
dedor o cumprimento das 
recomendações contidas nos 
relatórios de inspeção e revi-
são periódica de segurança.

PRF leiloa 360 veículos apreendidos no PR
Cascavel - A PRF (Polícia 

Rodoviária Federal) vai leiloar 
360 veículos apreendidos no 
Paraná. O leilão é uma opor-
tunidade para quem procura 
investir em um carro usado 
com preços abaixo dos pra-
ticados no mercado, já que 
muitos deles poderão voltar 
a circular. O pregão também 
oferecerá veículos em condi-
ção de sucata aproveitável, 
que poderão ser adquiridos 
pelas empresas de comércio 
de peças usadas, e veículos 
com sucatas inservíveis, que 
precisam ser prensados e a 
comercialização de peças é 

LOCAIS DE VISITAÇÃO
Guaíra: Rua Jacob Rosenberg, 211 
Laranjeiras do Sul: BR-277 KM 452, Vila Industrial
Santa Tereza do Oeste: BR-277, SN KM 609 - Zona Rural 
Campo Mourão: Av. José Tadeu Nunes, 1.721

proibida. Os lances já podem 
ser ofertados pela internet até 
o momento dos leilões exclu-
sivamente on-line. 

O leilão ocorrerá de 30 de julho 
até 7 de agosto com automóveis 
e motocicletas. Aos interessados 
em adquirir veículos para circula-
ção, o conselho é visitar os lotes 
antes de dar o lance, além de se 
informar sobre datas.

O s  3 6 0  ve í c u l o s  s ã o 

distribuídos em lotes. O edital 
do leilão foi publicado e está 
disponível no site da Kronberg 
Leilões, com detalhes dos veí-
culos, os locais e horário para 
a visitação, lances iniciais, 
além de direitos e responsa-
bilidades dos arrematantes. 
A maioria dos lotes tem fotos 
disponíveis na mesma página. 
A maioria dos lotes tem fotos 
disponíveis na mesma página.

Sistema mantido
O deputado estadual Luiz Claudio 
Romanelli (PSB) afirmou que a 
Alep (Assembleia Legislativa do 
Paraná) deve retomar os traba-
lhos presenciais de forma plena 
apenas no ano que vem. Até o 
fim do ano, deve ser mantido 
o sistema híbrido das sessões 
plenárias, com parte dos depu-
tados participando dos debates 
por meio de uma plataforma tecnológica. “Não houve prejuízo ao 
processo democrático. Seguimos trabalhando e o que interessa 
é o resultado do processo. Aprovamos leis importantes para dar 
sustentação ao enfrentamento da pandemia”, disse Romanelli.

Data marcada
O depoimento à CPI da Covid 
do líder do Governo na Câmara, 
deputado Ricardo Barros (PP-
PR), está marcado para 12 de 
agosto. Após duas semanas 
de recesso parlamentar, os 
depoimentos da CPI serão 
retomados em 3 de agosto, 
quando o Congresso Nacional 
retomará os trabalhos.

Calendário da CPI
O presidente da CPI da Covid, 
senador Omar Aziz (PSD-AM), 
divulgou o calendário previsto 
para retomada dos traba-
lhos da CPI, 3 de agosto: 
reverendo Amilton Gomes de 
Paulo; 4 de agosto: Francisco 
Maximiano, sócio da Precisa 
Medicamentos; 5 de agosto: 
Túlio Silveira, advogado e 
representante da Precisa; 12 
de agosto: Ricardo Barros, 
líder do Governo na Câmara.

PR em movimento
O governador em exercí-
cio, Darci Piana, destacou 
os esforços do governo do 
Estado na busca pelo melhor 
modelo para renovação das 
concessões do pedágio e 
os impactos positivos que 
a população vai sentir com 
tarifas menores e mais obras 
desde o início do contrato.

Nova Ferroeste
Piana reiterou que o projeto 
da Nova Ferroeste será muito 
importante para a região 
oeste, lembrou dos investimen-
tos na casa de R$ 1,3 bilhão 
que o Estado está realizando 
no Porto de Paranaguá, que 
estará preparado para recep-
cionar o escoamento da produ-
ção de todas as regiões.

Nova Ferroeste II
O projeto da Nova Ferroeste 
vai ampliar a capacidade de 
transporte, melhorar o escoa-
mento e praticar preços mais 

atrativos. “Se alinharmos um 
bom modelo de concessão 
rodoviária e a possibilidade 
de distribuir cargas pela 
ferrovia, teremos um ramal e 
as condições para desenvol-
ver toda essa região que hoje 
está à margem da infraestru-
tura”, destaca o presidente 
do Sistema Ocepar, José 
Roberto Ricken.

Prêmio Gestor
As inscrições para o Prê-
mio Gestor Público Paraná 
(PGP-PR) foram encerradas no 
dia 16 de julho. A premiação 
conta com 187 projetos parti-
cipantes na edição deste ano, 
segundo maior número da his-
tória, superando a marca de 
2020, quando foram registra-
dos 172 projetos.

Prêmio Gestor II
Os projetos passarão por uma 
pré-análise para verificar se 
estão aptos a participarem da 
premiação. Devido à pandemia 
do covid-19, as avaliações 
poderão ser feitas tanto por 
meio virtual quanto presencial. 
O prêmio tem como tema cen-
tral “Assistência Social – Ampa-
rar e Capacitar para Crescer”.

Fies
O Fies (Fundo de Financia-
mento Estudantil) abriu o 
período de inscrição para o 
segundo semestre de 2021. 
O prazo termina na sexta 
(30), às 23h59. O resultado 
dos pré-selecionados será 
divulgado em 3 de agosto. 
Para o próximo semestre, 
serão 69 mil vagas distribuí-
das em 23.320 cursos e/ou 
turnos de 1.324 instituições 
privadas de ensino superior 
diferentes. Para se inscrever, 
o interessado deve ter feito 
o Enem (Exame Nacional do 
Ensino Médio) entre os anos 
de 2010 e 2020 e tirado nota 
média acima de 450.

DÁLIE FELBERG/ALEP
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Governo adere à
rede nacional de
combate à corrupção

ÓRGÃOS estaduais e municipais 
terão acesso à e-Prevenção, que 
ajuda cada gestor a implantar 
práticas anticorrupção de acordo 
com a realidade de cada área

Intensif icar  a preven-
ção à corrupção e manter a 
integridade de cada órgão 
do Governo do Estado. É 
com esses objetivos que 
o Paraná aderiu na última 
terça-feira (27) ao Programa 
Nacional de Prevenção à 
Corrupção (PNPC).

A iniciativa, coordenada 
pelo Tribunal de Contas 
da União (TCU)  e  pela 
Controladoria Geral da União 
(CGU), é executada pela Rede 
de Controle da Gestão Pública, 
e visa reduzir a incidência de 
fraudes e corrupção nos gover-
nos municipal, estadual e fede-
ral. O auxílio para o bom uso 
da ferramenta será disponibili-
zado pela Controladoria-Geral 
do Paraná (CGE), que partici-
pou de uma etapa-piloto do 
projeto em maio.

Com a adesão, órgãos 
estaduais e municipais terão 
acesso à ferramenta digital 
e-Prevenção, que ajuda cada 
gestor a implantar práticas 
anticorrupção de acordo com 
a realidade de cada área. Para 
isso, o administrador responde 
um questionário para um diag-
nóstico de possíveis fragili-
dades existentes. O sistema, 
então, analisa o quadro com 
uma nota e oferece um plano 

Plataforma
Na prática, a plataforma funciona como um assessor online e gra-
tuito para prefeitos, presidentes de câmaras municipais, reitores, 
secretários de estado, chefes de poderes e de órgãos autônomos, 
entre outros. Segundo Mauricio Kalache, procurador de Justiça e 
coordenador executivo da Rede de Controle da Gestão Pública, 

a plataforma será atualizada conforme a execução das sugestões 
avance. “Como esse pretende ser um instrumento permanen-
te, à medida em que o tempo passe, novas orientações serão 

disponibilizadas e novas formas de interação serão entregues”, 
explica. Kalache complementa que os resultados da plataforma 
são sigilosos e restritos a cada administrador. “Esse é um instru-
mento à disposição do administrador como um meio de controle 
interno. Nenhuma das informações lançadas serão utilizadas em 

seu desfavor. É um instrumento de auxílio que o Plano Nacional de 
Prevenção à Corrupção entrega aos seus aderentes”, reforça.

de ação para ajudar a melhorar 
a conduta interna.

“Esse sistema vem ajudar 
a todos através de um diag-
nóstico, que diz ao gestor se 
o que ele está fazendo está 
correto ou não. Não vem para 
complicar, mas para ajudar as 

prefeituras e o Estado, com 
nossa secretarias, autarquias e 
universidades estaduais. Assim 
teremos um controle melhor, 
permitindo que a gente possa 
fazer mais com menos proble-
mas”, afirmou o vice-governa-
dor Darci Piana.

Em 25 anos, Paranacidade já investiu 
R$ 15,4 bilhões nos municípios do PR

O Paranacidade,  ser-
viço social autônomo vin-
culado à  Secretar ia  do 
Desenvolvimento Urbano e 
de Obras Públicas, comemora 
nesta sexta-feira (30) 25 anos 
de existência. Neste período, 
17 mil obras, ações e serviços 
nos municípios paranaenses 
somaram investimentos de 
mais de R$ 15,4 bilhões.

Só em pavimentação o 
investimento alcançou R$ 5,8 
bilhões e 9 mil quilômetros, 
o que representa quase um 
quilômetro por dia, ou quase 
seis viagens, de ida e volta, de 
Paranaguá a Foz do Iguaçu.

Os projetos sonhados e 
demandados pela popula-
ção do Paraná são inúmeros 
e de grande alcance social. Os 
de urbanização, que incluem 

calçadas, acessibilidade, ram-
pas de acesso, paisagismo e 
outros equipamentos, chegam 
a 2,3 milhões de quilômetros 
quadrados. Esse número é 
equivalente a 325 campos de 
futebol. São obras que dão 
maior segurança e qualidade 
de vida a todas as pessoas. 

Para o descanso e reuniões 
entre amigos foram feitos ou 
ampliados e reformados 347 
parques e praças. Os projetos 
de iluminação pública foram 
executados em 563 ações 
e garantem a segurança e 
embelezamento de vias com 
a instalação de 155 mil lâm-
padas LED, o suficiente para 
iluminar com economia de 
energia 5.425 quilômetros. 
Ou seja, mais de duas vezes 
as rodovias que formam o 

atual Anel de Integração.  
P a r a  g a r a n t i r  m a i s 

emprego e renda à população, 
foram construídos 329 barra-
cões industriais, ou 308 mil 
metros quadrados de espaços 
que fortaleceram e ampliaram 
a economia nas mais diferen-
tes Regiões do Estado.

“É um trabalho que envolve 
profissionais especializa-
dos e técnicos de excelência. 
Eles ajudam a planejar os 
novos traçados e as confi-
gurações físicas das cidades 
do Paraná, levando o desen-
volvimento urbano a todas 
as áreas e regiões do Estado, 
sem deixar ninguém para trás”, 
afirma o secretário estadual do 
Desenvolvimento Urbano e supe-
rintendente do Paranacidade, 
João Carlos Ortega.
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Mariana x BHP
Ganhou uma inédita sobrevida no Judiciário da Grã-Bretanha o pro-

cesso em que a poderosa mineradora britânica BHP - que controla a 
Samarco no Brasil - é processada por vítimas e parentes de mortos 
do crime ambiental em Mariana (MG), atingidas pela lama da barra-
gem rompida da mineradora em 2015. A ação contra a mineradora 
havia sido rejeitada no ano passado em decisão monocrática, mas, 
em uma sentença publicada ontem, a Corte de Apelação acolheu 

pedido da defesa das vítimas e vai analisar o caso. A BHP é proces-
sada para pagar £5 bilhões (mais de R$ 30 bilhões) em indeniza-

ções por danos causados a 200.000 indivíduos, 25 administrações 
municipais, 530 empresas, uma arquidiocese católica e membros 

da comunidade indígena Krenak. A assessoria da Samarco informou 
que a empresa não vai comentar. 

19 mortos
Na época do rompimento da 
Barragem de Fundão, uma 
onda de lodo tóxico destruiu 
comunidades, devastou o Rio 
Doce no trecho de Minas até 
a foz no mar do ES.

Compensação
A defesa da BHP alega 
que há ações em curso na 
Justiça do Brasil, em diferen-
tes comarcas, individuais e 
coletivas, inclusive acordo 
já fechado com o Ministério 
Público que criou um fundo 
financeiro para compensação 
e indenizações. 

Mas...
... As vítimas, no entanto, 
têm alegado pouco ou 
nenhum avanço neste 
sentido.

Juridiquês 
Em nota, a BHP informa que: 
“está ciente da decisão”, 
mas que esta não reverte o 
julgamento que, segundo a 
mineradora, extinguiu a ação.

Faltou...
Uma live organizada por 
um grande jornal no dia 14 
foi palco de debate sobre 
fraudes no setor de óleo e 
gás. Havia representantes 
do Governo, presidentes de 
grandes empresas, advoga-
dos de bancas famosas e até 
pesquisadora. O cenário seria 
perfeito se não fosse por um 
detalhe: deixaram de avançar 
nas discussões sobre uma 
fraude gigantesca, praticada 
às claras e que foi objeto de 
reportagem do jornal O Dia 
no Rio.

...o principal
Grandes distribuidoras forjam 
remessas de combustíveis 
para postos em Minas Gerais 
e Espírito Santo (estados onde 
a alíquota do ICMS é mais 
baixa), mas os produtos são 

vendidos, de fato, no Rio de 
Janeiro, causando prejuízo milio-
nário aos cofres do Estado.

Mistérios
Sobre o caso da agressão à 
deputada Joice Hasselmann, 
é curioso ver a inépcia da 
Polícia Civil, que não tomou 
iniciativa de abrir inquérito 
sem precisar ser provocada. 
Curioso também que a depu-
tada só tenha procurado a 
polícia dias depois.

Virou moda
O comando da PM de São 
Paulo foi oficiado em carta 
por Carlos Alberto Maciel, 
presidente da Sociedade 
Veteranos de 32, que há 
movimentos - pelo menos 
nas redes sociais - de 
“terroristas” que pretendem 
incendiar o Monumento ao 
Soldado Constitucionalista. A 
entidade pediu atenção redo-
brada, em prol da Memória 
histórica.

Tô aqui não
O novo ministro do Meio 
Ambiente, cria do demitido 
Ricardo Salles, é tão afinado 
com os madeireiros e os 
ruralistas quanto o anteces-
sor. E pior. Não quer papo 
com imprensa.

MERCADO
Tchau, Piri
O embaixador Sérgio Amaral 
vendeu sua casa colonial 
em Pirenópolis. Tem valor 
histórico cultural e político: já 
recebeu para hospedagem o 
então presidente FHC.

Atenção
Não se enganem os brasi-
leiros pequenos e médios 
investidores sobre a alta dos 
preços no mercado para bens 
móveis e imóveis. O que se 
diz na praça ser valorização 
na pandemia é, na verdade, 
inflação. Basta dar um pulo 
no supermercado.

Imóveis podem subir
30% para evitar perdas 
para incorporadoras

Cascavel - Um dos setores 
que mais cresceram durante a 
pandemia foi a construção civil, 
impulsionados pelo estímulo ao 
investimento, frente à menor taxa 
Selic da história. Contudo, o desa-
bastecimento de matéria-prima 
provocado pela paralisação das 
indústrias no ano passado e o ines-
perado incremento da demanda 
por serviços proporcionados por 
reformas nas residências, a ace-
leração das vendas de imóveis, 
bem como o aumento nos preços 
das commodities, tornaram-se 
elementos fundamentais para os 
aumentos exagerados de preços 
dos insumos de toda a cadeia pro-
dutiva das obras de engenharia.

O reajuste acumulado dos pre-
ços de alguns insumos, como o aço, 
chega a 150%. O somatório dos 
efeitos provocados pelo desabaste-
cimento de produtos e o aumento 
excessivo no preço, fato nunca antes 
ocorrido nessa proporção, afeta de 
maneira grave os contratos firmados 
anteriormente à pandemia.

De acordo com Sérgio Casaro-
tto, empresário e coordenador da 
Indústria Imobiliária do Sinduscon 
Oeste, o aumento nos insumos e da 
mão de obra acaba, muitas vezes, 
estourando na construtora, que 
não consegue repassar o valor ao 
cliente por questões contratuais. 
“Provoca muita discussão por 
parte do cliente, pois o material 
subiu muito acima da infração e 
qualquer rendimento de aplicação 
financeira. Isso acabou estourando 
na construtora e no cliente. A gente 
observa que alguns fornecedores 
estão abusando do preço, outros 
aumentaram em função do dólar, 
aumento do frete do navio, de 
importação... A covid-19 provoca 
paralisação na produção, demora 
na entrega e isso pode ser obser-
vado no mercado. Fica difícil repas-
sar tudo ao cliente. A gente acaba 
repassando uma parte, mas não 
consegue repassar tudo”, explica.

O INCC (Índice Nacional de 
Custo de Construção) - que mede 
a variação dos preços de materiais 
de construção e mão de obra - teve 
um aumento, entretanto, não o 
suficiente para cobrir os altos valo-
res dos insumos e da mão de obra 
pagos nos canteiros de obras. 

Diante disso, as incorporado-
ras que não conseguem repassar 
os valores nos imóveis adquiridos 
antes da pandemia acabam ten-
tando repassar as perdas nas uni-
dades que ainda não foram nego-
ciadas. Com isso, o aumento em 
alguns casos pode chegar a até 30%. 
“Os imóveis que não foram vendidos 
acabam absorvendo os valores. Os 
imóveis ficam muito mais caros jus-
tamente para tentar absorver uma 
parte. O INCC está alto, mas não con-
segue absorver todos os custos da 
construtora. A tendência é aumentar 
bastante preço nos imóveis não ven-
didos, alguns, por exemplo, tiveram 
até 30% de aumento”.

Segundo Casarotto, muitas 
das incorporadoras preferem que 
o cliente devolva o imóvel, pois, 

assim, conseguem recuperar os 
valores. “Cada empresa negocia 
com o cliente. Tem cliente que 
já pagou boa parte da unidade, 
outros pagaram pouco. Outras 
vezes ocorrem distratos, tem 
construtora que acha bom que ele 
devolva e consegue recuperar o 
valor, pois, muitas vezes, mesmo 
pagando o reajuste, não recupera”.

De acordo com Sérgio, em Casca-
vel, as empresas estão começando a 
sentir reflexo do INCC só agora. 

Além disso, para ele, a taxa 
de devolução na cidade é baixa e 
espera que continue assim. “Cas-
cavel tem um índice de devolução 
baixíssimo, espero que a taxa de 
distrato não seja grande”.

MERCADO IMOBILIÁRIO 
Enquanto alguns segmentos 

apresentavam dificuldade em 
plena pandemia, outros tiveram 
avanços, como é o caso do mer-
cado imobiliário, que vinha de uma 
curva ascendente desde antes da 
pandemia e, na metade de 2020, 
em meio à crise, pôde observar 
uma melhora nas vendas.

Agora o mercado se estabilizou, 
contudo, a expectativa é de que em 
2022 volte a crescer. 

De acordo com Casarotto, a 
perspectiva é de que o volume 
de lançamento de imóveis seja 
retomado no próximo ano. “As 
vendas estão estáveis, tiveram 
crescimento na metade do ano 
passado, em plena pandemia, 
depois, começaram a cair e voltaram 
ao patamar anterior. O mercado 
estava em uma curva ascendente 
quando começou a pandemia, daí 
estabilizou e parou de crescer. O 
volume de lançamentos caiu e deve 
ser retomado em 2022”.

MÉDIO PADRÃO
Na avaliação de Casarotto, o mer-

cado deve se concentrar nas pessoas 
que compram imóveis de padrão 
médio, pois não houve reajuste de 
renda necessário. “Vai ter uma difi-
culdade na faixa do Minha Casa Minha 
Vida, atual Casa Verde e Amarela, por-
que, com o aumento de custos, o pes-
soal que compra imóvel nessa faixa 
de preço acaba ficando com as con-
dições de crédito muito comprome-
tidas. Até que a economia reajuste 
a renda das pessoas, o mercado 
vai ficar na faixa do residencial de 
padrão médio, alto e comercial. Do 
médio para baixo ainda precisa de 
uma recuperação na renda”, avalia.  
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PREGÃO ELETRÔNICO Nº 025/2021 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro 
de preços para futura e eventual aquisição de material elétrico destinados a 
manutenção para consumo frequente no Hospital Universitário do Oeste do 
Paraná - HUOP. Valor máximo total estimado: R$ 8.027,65. Recebimento das 
propostas: Das 9:00h do dia 30/07/21 até às 09:00h do dia 12/08/2021. 
Abertura das propostas e recebimento dos lances: 12/08/2021, 09:00h.  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 072/2021 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro 
de preços para futura e eventual aquisição de gás medicinal, com comodato 
dos cilindros, para consumo frequente no Hospital Universitário do Oeste do 
Paraná - HUOP. Valor máximo total estimado: R$ 274.648,16.  Recebimento 
das propostas: Das 9:00h do dia 30/07/21 até às 09:00h do dia 11/08/2021. 
Abertura das propostas e recebimento dos lances: 11/08/2021, 09:00h.  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 754/2021 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro 
de preços para futura e eventual aquisição de fios cirúrgico e placa hemostática 
para consumo frequente no Hospital Universitário do Oeste do Paraná - HUOP. 
Valor máximo total estimado: R$ 289009,94. Recebimento das propostas: 
Das 9:00h do dia 02/08/21 até às 09:00h do dia 13/08/2021. Abertura das 
propostas e recebimento dos lances: 13/08/2021, 09:00h.    PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 763/2021 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro de preços 
para futura e eventual aquisição de filtro umidificador eletrostático, SAF com 
MID para uso em traqueo e TOT e sonda para gastrostomia para consumo 
frequente no Hospital Universitário do Oeste do Paraná - HUOP. Valor máximo 
total estimado: R$ 494.735,36. Recebimento das propostas: Das 9:00h do dia 
29/07/21 até às 09:00h do dia 10/08/2021. Abertura das propostas e 
recebimento dos lances: 10/08/2021, 09:00h.   PREGÃO ELETRÔNICO Nº 
744/2021 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro de preços para futura e 
eventual aquisição de concentrado polieletrolítico para hemodiálise fração ácida 
para consumo frequente no Hospital Universitário do Oeste do Paraná - HUOP. 
Valor máximo total estimado: R$ 32578,52. Recebimento das propostas: Das 
9:00h do dia 28/07/21 até às 09:00h do dia 09/08/2021. Abertura das 
propostas e recebimento dos lances: 09/08/2021, 09:00h. PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº  834/2021 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro de preços 
para futura e eventual aquisição de saneante e toalha umedecida para banho 
para consumo frequente no Hospital Universitário do Oeste do Paraná - HUOP. 
Valor máximo total estimado: R$ 910.560,00. Recebimento das propostas: 
Das 09:00h do dia 30/07/2021 até às 09:00h do dia 11/08/2021. Abertura das 
propostas e recebimento dos lances: 11/08/2021, 09:00h.    PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 749/2021 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro de preços 
para futura e eventual aquisição de medicamentos diversos para consumo 
frequente no Hospital Universitário do Oeste do Paraná - HUOP. Valor máximo 
total estimado: R$ 650.5452,8. Recebimento das propostas: Das 9:00h do dia 
02/08/21 até às 09:00h do dia 13/08/2021. Abertura das propostas e 
recebimento dos lances: 13/08/2021, 09:00h.   PREGÃO ELETRÔNICO Nº 
73/2021 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Realização de exames laboratoriais para 
consumo frequente no Hospital Universitário do Oeste do Paraná - HUOP. Valor 
máximo total estimado: R$ 238.978,71. Recebimento das propostas: Das 
09:00h do dia 28/07/2021 até às 09:00h do dia 09/08/2021. Abertura das 
propostas e recebimento dos lances: 09/08/2021, 09:00h. O edital e demais 
informações encontram-se à disposição dos interessados junto à Com. de 
Licitação do HUOP, ou Fone: (45) 3321-5397, ou ainda nas home-pages 
www.unioeste.br/huop, www.comprasparana.pr.gov.br ou 
www.comprasnet.gov.br em conformidade com o Dec. Est. n.º 2452, de 
07/01/04. Cascavel, 27/07/2021. 
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Mesmo em regime de prisão domiciliar 
ex-diretora de Saúde foi ouvida na CPI

Ex-diretora de Saúde Municipal não respondeu à maioria das perguntas feitas pelos parlamentares

A CPI da Covid convo-
cou para oitivas de ontem 
(terça-feira,  27)  Renata 
Campagnoli, ex-diretora de 
Saúde de Umuarama e a 
empresária Lucia Sampaio 
Dias. Apesar de indiciadas e 
presas em regime domiciliar, 
elas foram convocadas para 
serem ouvidas apenas como 
testemunhas e, por isso, 
tinham apenas a obrigação 
de falar a verdade, mas não 
precisam responder a todos 
os questionamentos. Apenas 
Renata compareceu.

D e  a c o r d o  c o m  a 
A s s e s s o r i a  J u r í d i c a  d a 
Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI da Covid), 
os advogados da empresá-
ria Lucia Sampaio entraram 
com habeas corpus e conse-
guiram no Superior Tribunal 
de Justiça, uma liminar para 
que ela não comparecesse.

A alegação seria de que 
a empresária já é indiciada 
na Justiça na Operação 
Metástase.

“ S e  co n vo ca d a  co m o 
indiciada,  a  empresária 
(ou qualquer outro convo-
cado), poderia se beneficiar 
do direito de não produzir 
provas contra si mesma, 

não precisando responder 
a quaisquer questionamen-
tos, usufruindo da prerro-
gativa constitucional de 
permanecer calada, pois se 
mentir, incorre no crime de 
perjúrio, podendo até rece-
ber ordem de prisão em fla-
grante”, explica o procurador 
jurídico do Poder Legislativo 
M u n i c i p a l ,  D i e m e r s o n 
Casti lho e ressalta:  “Já 
no caso da ex-diretora de 
Saúde, que compareceu, 
amparada pelo advogado, 
decidiu não responder a 
todos os questionamentos”.

Foram feitas perguntas 
pelo vice-presidente da CPI 
da Covid, vereador Ednei do 
Esporte, pelo relator Mateus 
B a r reto  e  o s  m e m b ro s , 
vereadores Cris das Frutas 
e Sorrisal, além das pergun-
tas feitas pela presidente, 
vereadora Ana Novais.

Entre os poucos questio-
namentos respondidos por 
Renata, foram prestados 
alguns esclarecimentos sobre 
seu trabalho enquanto diretora 
municipal de saúde e confir-
mou ter sido sócia da empresa 
Life, que era prestadora de ser-
viços em saúde e que teria sido 
fechada em 2020.

Respiradores
O vereador Sorrisal perguntou à ex-diretora de Saúde do 

Município, se teria sido realizada a compra de respira-
dores com recursos financeiros destinados ao combate 
à codiv-19, em Umuarama. O parlamentar questionou 

se Renata teve conhecimento sobre desvios de recursos 
oriundos do Fundo Municipal de Saúde, bem como acerca 
de irregularidades em contratos firmados entre o Municí-
pio junto a empresas prestadoras de serviços de saúde e 
associações beneficentes que atuam na área. A testemu-

nha disse não ter conhecimento dos fatos.

Continua recebendo
Em nota enviada pela Assessoria de Comunicação (Secom) da 
Prefeitura Municipal de Umuarama, a servidora Renata Cam-
pagnoli foi exonerada do cargo em comissão de Diretora de 

Saúde e, como é funcionária pública de carreira (concursada), 
vem recebendo seus vencimentos sem gratificações e sem adi-
cional de insalubridade, conforme parecer legal. A Diretoria de 
Recursos Humanos da Secretaria Municipal de Saúde aguarda 
as conclusões do processo na justiça, antes de instaurar sindi-

cância ou outro procedimento administrativo interno.

Próxima semana
Para a reunião de terça-feira 
(3) foram convocadas quatro 
testemunhas, três delas são 

sócias proprietárias do Labora-
tório Reunidos. Celso Yukima-
sa Obikwa, Adriane Cordeiro 
Trevizani e Elza Teruko Nishi-

tani. Estes poderão esclarecer 
detalhes sobre o resultado dos 

exames apresentados pelo 
prefeito à Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI da Covid), 

que apuram se ele teria sido 
vacinado contra a doença. 

Num documento elaborado 
pelos advogados de Celso 

Pozzobom, foi relatado que 
o prefeito de Umuarama não 
teria sido vacinado contra a 

covid-19. A quarta testemunha 
é a chefe da 12ª Regional de 

Saúde, com sede em Umuara-
ma, Viviane Herrera.

O deputado estadual Luiz Claudio Romanelli (PSB) afir-
mou ontem (27) que a Assembleia Legislativa do Paraná 
(Alep) deve retomar os trabalhos presenciais de forma 
plena apenas no ano que vem. Até o final do ano, deve 

ser mantido o sistema híbrido das sessões plenárias, com 
parte dos deputados participando dos debates por meio 
de uma plataforma tecnológica. A pandemia de covid-19, 
diz Romanelli, trouxe lições e mudanças de paradigmas. 
Em razão disso, o legislativo estadual mudou sua forma 

de atuação, mas sem prejuízos aos trabalhos. O deputado 
ressaltou que, além das sessões plenárias, todos os depu-

tados e deputadas participaram de discussões importantes 
de modo virtual, respeitando as recomendações sanitá-

rias. “Até que seja seguro para todos é necessário manter 
os cuidados”, avalia. Para Romanelli, isso vale para todos 

os setores. “Espero que pelo menos até o Natal as famílias 
possam se reunir para comemorar o fim da pandemia”.

Sistema híbrido
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Polícia Civil cumpre mandados judiciais 
e elucida crimes de tráfico e homicídio

A Polícia Civil  (PC) de 
G o i o e r ê  d e f l a g r o u  n a 
manhã de ontem (terça-
-feira, 27), uma operação 
em combate ao tráfico de 
drogas na cidade Quarto 
Centenário e Goioerê.

Foram cumpridos man-
dados judiciais de busca e 

apreensão em cinco resi-
dências. Os policiais loca-
l izaram algumas quanti-
dades de maconha e de 
cocaína, além de munição e 
de uma determinada quan-
tidade em dinheiro.

Na ocasião, uma mulher 
foi presa em flagrante por 

posse da munição, apesar 
de ser de uso permitido. Um 
homem, de 26 anos, identifi-
cado pelas iniciais A.J.A.M.G 
foi detido e preso por ter 
sido considerado o principal 
suspeito de matar um jovem, 
em 4 de abril,  na cidade 
de Quarto Centenário (90 

quilômetros de Umuarama). 
O rapaz foi alvejado por pelo 
menos quatro disparos. Ele 
estava dentro de sua casa 
quando foi atacado e morto. 
Depois do crime, o acusado 
fugiu e foi detido apenas 
depois que foi descoberto 
em virtude das investigações 

que culminaram no man-
dado de prisão expedido 
pela Justiça.

A operação contou com o 
apoio de Policiais Militares 
de Goioerê e também de 
investigadores do Grupo de 
Diligências Especiais (GDE) 
de Umuarama.

Autor de roubo em duas 
cidades é preso na região

Investigações da Polícia 
Civil levaram à prisão de um 
homem acusado de ter rea-
lizado roubos em duas cida-
des do Noroeste. A ação poli-
cial que levou à detenção do 
acusado aconteceu ontem 
(terça-feira, 27), por equipes 
da Policiais Civil de Iporã, 
com o apoio de integrantes 
da 48ª Delegacia Regional 
de Assis Chateaubriand e de 
investigadores de Guaíra.

Identificado apenas pelas 
iniciais, J.J.S.A, de 27 anos, 
foi acusado de ter praticado 
um roubo em Francisco Alves 
no dia 19 de junho deste ano 
e outro na cidade de Assis 
Chateaubriand, no mesmo mês.

Após os crimes, as investi-
gações foram iniciadas até que 
as diligências, através da troca 
de informações com a Policia 
Militar de Francisco Alves, leva-
ram à identificação do suspeito 

de um dos crimes.
Na ocasião, em Francisco 

Alves, dois homens arma-
dos renderam um casal, res-
tringindo a liberdade destes 
por quase duas horas, sub-
traindo uma caminhonete, 
uma motocicleta, dinheiro, e 
outros pertences das vítimas.

A partir daí, foi pleiteado 
junto à Justiça, o mandado 
de prisão preventiva em des-
favor do investigado. Outras 
três ordens judiciais de busca 
e apreensão também forma 
expedidas e todas foram 
cumpridas na cidade de 
Guaíra ontem pela manhã.

A Polícia Civil continua 
investigando os roubos a 
fim de identificar os demais 
envolvidos nos crimes.

O acusado foi encami-
nhado a Cadeia Pública de 
Guaíra, onde permanecerá a 
disposição da Justiça.

A Paróquia São Sebastião de Altônia fez um alerta nas redes sociais, 
relatando que uma quadrilha golpista está atuando na região e soltan-
do cheques em nome da Igreja São Sebastião e lesando comerciantes. 

Conforme o Padre Alexandre Canela, foi identificado um ataque 
na última segunda-feira (26) na cidade de Altônia. “Informamos 

que a Paróquia não efetua pagamentos a funcionários, produtores ou 
fornecedores em cheque, sendo assim, peço encarecidamente que ao 
se deparar com essa situação entre em contato imediatamente com a 
polícia e na sequência informe a Paróquia São Sebastião de Altônia 

para abrirmos boletim de ocorrência”. As denúncias sobre estelionatá-
rios podem ser feitas à Polícia Civil através do telefone 197.
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Homem agride esposa grávida
e bate no rosto dela com faca

Um homem de 34 anos 
foi preso por policiais milita-
res na madrugada de ontem 
(terça-feira, 27), no conjunto 
Guarani, em Umuarama. Ele 
havia ameaçado e agredido a 
esposa grávida de sete meses.

Durante a madrugada 
uma das equipes da Polícia 
Militar foi acionada através 
de um pedido de socorro para 
comparecer até a rua Santo 
Anastácio, onde acontecia 
uma briga de casal. A vizinha 

é que teria ouvido gritos de 
socorro e denunciado, pois 
sabia que a moradora está 
grávida de sete meses.

Quando a equipe poli-
cial chegou ao local,  foi 
abordada pela vítima, de 42 
anos, que estava gritava por 
socorro, assim que saiu cor-
rendo junto ao portão com o 
marido agressor.

Ela contou aos policiais 
que teve uma discussão e 
que foi agredida no rosto com 

a lateral de uma faca, além 
de receber uma mordida no 
braço e um soco na barriga.

O agressor  ter ia  dito 
ainda que nem ela nem 
a criança saíram de casa 
vivos. O homem foi preso 
em flagrante e levado para 
a sede da 7ª Subdivisão 
Policial (7ª SDP) onde foi 
colocado atrás das grades, 
e deixado à disposição da 
Justiça. Ele foi acusado de 
violência doméstica.

Equipes resgatam corpo da sexta 
vítima de naufrágio no rio Ivaí

O ÚLTIMO corpo, do garoto Nicolas Pacagnan Fernandes, foi encontrado a 15 quilôme-
tros de onde o barco virou

Foi localizado no final 
da tarde da terça-feira (27) 
o corpo do menino Nicolas 
Pacagnan Fernandes, de ape-
nas 8 anos. Ele é a sexta vítima 
de uma tragédia que ocorreu 
no Rio Ivaí, no domingo (18).

O corpo foi encontrado 
pelas equipes de resgate, que 
passaram dez dias realizando 
busca. O Corpo de Bombeiros 
informou que o corpo estava 
boiando nas proximidades da 
Fazenda Costa Rica, a cerca de 
15 km do local do acidente. O 
Instituto Médico Legal (IML) de 
Ivaiporã recolheu o corpo.

O avô de Nicolas relatou 
que o neto completaria 9 anos 
nesta quinta-feira.

Na última quinta-feira (22) 
foram enterrados os corpos de 
Adalberto e Sophia (4 anos), 
pai e irmão de Nicolas.

As outras vítimas do aci-
dente de barco são Alberony 
Menegassi de Souza, 41 anos, 
a esposa Patrícia Miranda da 
Silva, 33 anos, e a filha do casal 
Heloísa Menegassi de Souza, 3 
anos. Os três foram enterrados 

no distrito de Jacutinga, em 
Ivaiporã.

O barco em que eles esta-
vam virou no rio Ivaí, na altura 

do município de São João do 
Ivaí. Três pessoas consegui-
ram se salvar. Outras seis infe-
lizmente morreram afogadas.
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PR registra mais 2.255 casos e 
193 mortes causados pela covid

A Secretaria de Estado da 
Saúde divulgou ontem (27) 
mais 2.255 casos confirma-
dos e 193 mortes pela covid-
19 no Paraná. Os números 
são referentes aos meses ou 
semanas anteriores e não 
representam a notificação 
das últimas 24 horas.

Os dados acumulados do 
monitoramento da doença 
m o s t ra m  q u e  o  E s ta d o 
soma 1.361.940 casos con-
firmados e 34.507 óbitos. 
Há ajustes ao final do texto.

Os casos confirmados 
divulgados nesta data são 
de maio (1), junho (1), julho 
(1), agosto (3), setembro (4), 
outubro (3), novembro (18) e 
dezembro (9) de 2020 e janeiro 
(19), fevereiro (6), março (30), 
abril (171), maio (48), junho 
(122) e julho (1.819) de 2021.

INTERNADOS
O informe relata que 1.215 

pacientes com diagnóstico 
confirmado estão internados. 
São 955 pacientes em leitos 

Riscos de disseminação da variante delta 
reforçam necessidade de novos cuidados

Boletim informa duas 
mortes e 31 novos casos

DESDE o início do período de pandemia, 
37.692 pessoas buscaram atendimento no 
Ambulatório de Síndromes Respiratórias e 
nas unidades básicas de saúde

Dois homens, de 80 e 88 
anos, perderam a vida devido 
às complicações geradas pela 
covid-19 em Umuarama. Os 
registros das mortes foram 
apresentados no Boletim 
Covid apresentado na tarde 
de ontem (terça-feira, 17) à 
imprensa. Os dois homens 
estavam internados no 
Hospital Uopeccan.

Com estes dois novos 
casos fatias, o úmero de 
óbitos confirmados pela 
Secretaria  Municipal  de 
Saúde na cidade, desde o iní-
cio da pandemia, em março 
de 2020, chegou a 293.

Mais 31 novos casos da 
doença também foram anun-
ciados ontem, sendo 16 mulhe-
res, 12 homens e três crianças, 
aumentando para 15.363 o 
número de pessoas que tive-
ram resultado positivo – e 
13.288 estão recuperadas. Há 
ainda 1.760 pacientes fazendo 
o tratamento em suas residên-
cias e mais 22 hospitalizadas.

Neste período de pan-
d e m i a  d e  co r o n a v í r u s , 
37.692 pessoas buscaram 

a t e n d i m e n t o  m é d i c o , 
tanto no Ambulatório de 
Síndromes Respiratórias 
quanto nas unidades bási-
cas de saúde, apresentando 
sintomas de gripe. Destas, 
19.431 receberam resultado 
negativo, 2.898 são ainda 
tratadas como casos suspei-
tos e três delas estão inter-
nadas aguardando o resul-
tado. Nos hospitais locais 
com alas covid, disponibi-
lizadas pelo SUS (Sistema 
Único de Saúde), dos 64 lei-
tos de enfermarias, 37 estão 
ocupados, assim como 21 
dos 37 leitos de UTI.

EMBORA o número de casos indique tendência de queda na ocupação de leitos, autoridades alertam que não é momento de relaxar

A melhora no cenário da 
pandemia de coronavírus em 
Umuarama não pode motivar 
o relaxamento nas medidas 
preventivas. As autoridades 
sanitárias que realizam fisca-
lização sobre o cumprimento 
das determinações, têm 
notado descuido crescente 
de parte da população, prin-
cipalmente no uso de másca-
ras – que é obrigatório –, nas 
aglomerações e na permanên-
cia nas ruas além do horário 
de restrição de circulação (das 
23h às 5h), conforme decretos 
do Estado e município.

A constatação é do coorde-
nador da Vigilância Sanitária, 
Franzimar Morais, que é res-
ponsável pela Coordenadoria 
de Vigilância em Saúde 
(Covisa) da Prefeitura. Na 
última sexta-feira, 23, houve 
denúncias contra bares de 
vários bairros da cidade e esta-
belecimentos na Praça Miguel 
Rossafa e região central.

“Um dos bares foi orien-
tado duas vezes, enquanto 

Novos casos
Na última semana, a Secretaria de Estado da Saúde (Sesa) confirmou mais quatro casos da variante 

delta no Paraná, todos nas imediações da capital – além de Curitiba, Araucária, Piên e Piraqua-
ra. Os casos confirmados são um homem de 78 anos que morreu em 30 de junho; outro de 64 

que morreu em 11/07; uma gestante de 24 anos, de Curitiba, que se recuperou da doença; e um 
adolescente de 13 anos que também vem se recuperando. O Paraná totaliza 13 casos da variante 

delta, com seis mortes. Já são nove cidades com casos: Curitiba, Apucarana, Francisco Beltrão, 
Rolândia, Mandaguari, São José dos Pinhais, Piên, Piraquara e Araucária. Por conta dos riscos de 
transmissão comunitária, técnicos da Vigilância Epidemiológica do Ministério da Saúde e da Sesa 

farão avaliação permanente sobre o cenário da transmissão da variante delta no Paraná.

outro bar e duas conveniên-
cias foram notificados, além 
de aglomeração com con-
sumo de bebidas alcoólicas 
no Lago Aratimbó, que foi 
dispersada. No sábado (24), 
em uma lanchonete, havia 
um espaço irregular com con-
sumo de narguilé inclusive por 
adolescentes. O espaço foi 
interditado”, informou.

Embora o número de casos 
indique tendência de queda, 
com redução também na ocu-
pação de leitos hospitalares, 
as autoridades alertam que 
ainda não é o momento de 
relaxar porque existe a pos-
sibilidade de novas ondas da 
covid-19. “Há receio de que 
um surto possa ser causado 
pela variante delta, inclusive 
com a previsão de nova onda 
em agosto. A vacina é a melhor 
prevenção contra covid-19, 
mas não se pode descuidar 
das medidas. Continuaremos 
fiscalizando, com o apoio da 
Guarda Municipal e da Polícia 
Militar”, completou Franzimar.

SUS (548 em UTIs e 407 em 
enfermarias) e 260 em leitos da 
rede particular (149 em UTIs e 
111 em enfermarias).

Há outros 1.612 pacien-
tes internados, 817 em lei-
tos de UTI e 795 em enfer-
m a r i a s ,  q u e  a g u a r d a m 
resultados de exames. Eles 
estão nas redes pública e 
particular e são considera-
dos casos suspeitos.

ÓBITOS
A Secretaria da Saúde 

informa a morte de mais 193 
pacientes. São 79 mulheres e 
114 homens, com idades que 
variam de 8 a 108 anos. Os óbi-
tos ocorreram de 18 de junho 
de 2020 a 27 de julho de 2021.

Os pacientes que morre-
ram residiam em Curitiba (28), 
Londrina (25), Colombo (14), 
São José dos Pinhais (8), Ponta 
Grossa (7), Paranaguá (5), 
Jaguariaíva (5), Campo Mourão 
(5), Almirante Tamandaré (5), 
Sarandi (4), Pinhais (4), Foz do 
Iguaçu (4), Cascavel (4), Araucária 

(4), Arapongas (4), Umuarama 
(3), Toledo (3), Pato Branco (3), 
Paranavaí (3), Campo Largo (3), 
Apucarana (3), Ubiratã (2), Terra 
Boa (2), Prudentópolis (2), Pinhão 
(2), Nova Olímpia (2), Ibaiti (2), 
Guarapuava (2), Goioerê (2), 
Francisco Beltrão (2), Fazenda 
Rio Grande (2), Campina 
Grande do Sul (2), Cambará (2) 
e Barbosa Ferraz (2).

Registros
A Sesa registra a morte de 
pessoas que residiam em 

Verê, Terra Roxa, Telêmaco 
Borba, Tamarana, São Pe-
dro do Iguaçu, São Jorge 
d'Oeste, Santa Mariana, 

Santa Isabel do Ivaí, Santa 
Helena, Rio Branco do Sul, 

Ribeirão Claro, Rancho 
Alegre D'Oeste, Primeiro 

de Maio, Pontal do Paraná, 
Paiçandu, Morretes, Ma-

ringá, Itambé, Formosa do 
Oeste, Floresta, Cornélio 
Procópio, Capitão Leôni-

das Marques e Cambé.
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Pequenos produtores iniciam
colheita de beterraba e cenoura

NESTA semana o agricultor familiar Domingos Pereira, do distrito de Santa Eliza, iniciou 
a colheita de beterraba e cenoura com ótimas perspectivas

O projeto de apoio aos 
produtores de tubérculos da 
Prefeitura de Umuarama, que 
funciona há cerca de três anos, 
vem colhendo bons resulta-
dos. Nesta semana o agricul-
tor familiar Domingos Pereira, 
do distrito de Santa Eliza, ini-
ciou a colheita de beterraba e 
cenoura com ótimas perspec-
tivas. A estimativa de produção 
é de cinco toneladas de beter-
raba (numa área de 1,5 mil m²) 
e de 10 toneladas de cenoura, 
num espaço de 2,5 mil².

Por questões climáticas, o 
projeto tem seu ápice entre os 
meses de abril e setembro. “Os 
tubérculos frutificam pratica-
mente durante todo o ano, mas 
no inverno a produção é maior 
e mais rápida. Estabelecemos 
um intervalo médio de 30 dias 
para o início do cultivo entre 
os produtores que integram 
o projeto, para que a colheita 
ocorra em períodos diferentes, 
facilitando a venda”, explicou 
o agrônomo Márcio Rezende, 
da Secretaria Municipal de 
Agricultura e Meio Ambiente.

O diretor de Agricultura e 
Pecuária do município, José 
Guilherme Júnior, lembra que a 
Prefeitura oferece todo suporte 
aos pequenos agricultores 
do projeto. “Os produtores 

Garantia de renda
Os resultados têm agradado aos produtores, que seguem firmes 

no projeto. “Além da alta produtividade em pequenas áreas, 
como a nossa chácara, o preço das verduras e legumes está 

muito bom. Com esse apoio da Prefeitura, dá pra garantir uma 
boa renda após os 90 dias entre o plantio e a colheita”, comentou 
Domingos Pereira. Uma caixa de 25 quilos de beterraba é vendida 

hoje por R$ 35,00 em média, enquanto a cenoura sai por R$ 
cerca de 40,00 a caixa. Márcio Rezende explica que o período de 
desenvolvimento da beterraba é de 60 dias, enquanto o ciclo da 
cenoura dura em torno de três meses. “Escalonando o plantio, 

cada produtor terá sua colheita num período diferente, o que fa-
cilita a comercialização”, explicou. A opção por essas culturas leva 

em conta, além das boas condições de clima e solo da região, a 
demanda do mercado. “São produtos normalmente trazidos de 
regiões distantes, que podem ter a preferência caso sejam culti-

vados no próprio município”, reforçou o agrônomo.

Jovens no campo
José Guilherme destaca outra característica do projeto. “Com 
uma renda consistente nas pequenas e médias propriedades, 

despertamos o interesse dos jovens para permanecem no campo. 
A rentabilidade é um atrativo até aos que já se mudaram para a 

cidade, que podem retornar e manter uma boa qualidade de vida 
nas suas origens rurais”, afirmou. Essa é também uma preocupa-
ção do prefeito Celso Pozzobom. “Temos realizado grandes inves-
timentos para apoiar o setor produtivo, desde a adequação de es-
tradas, pavimentação rural, realização de cursos e dias de campo, 
distribuição de insumos, aquisição de implementos variados e ho-
ras máquinas subsidiadas para auxiliar no preparo de solo, cultivo 
e até na colheita, nas mais diferentes culturas”, disse o prefeito. 
“A Prefeitura é uma grande parceira dos pequenos produtores, 

tanto na agricultura quanto na pecuária, além de orientá-los 
também no momento da comercialização com programas de 

aquisição de produtos para a merenda escolar, cestas verdes e 
atendimento de entidades, por meio do Banco de Alimentos, do 
Sacolão do Produtor (venda direta ao consumidor) e o programa 

ambiental Lixo que Vale”, complementou o Pozzobom.

Paraná assume liderança
na exportação de tilápia

O Paraná assumiu a liderança 
nas exportações de tilápia no 
segundo trimestre de 2021. Com 
faturamento de US$ 1,22 milhão 
de abril a junho, o estado supe-
rou o Mato Grosso do Sul, cujas 
vendas internacionais soma-
ram US$ 993,9 mil no mesmo 
período, e Santa Catarina, ter-
ceiro lugar, com US$ 763,37 mil.

Na comparação com o pri-
meiro trimestre, quando o 
faturamento das exportações 
de tilápia somou US$ 747 mil, 
o crescimento foi de 63%, 
enquanto as perdas se aproxi-
maram de 20% no MS.

Os dados são do Ministério 
da Economia e foram elabo-
rados pela Embrapa Pesca 
e Aquicultura. A divulga-
ção é feita em parceria com 
a Associação Brasileira da 

Piscicultura (PeixeBR).
No primeiro semestre de 

2021, o Paraná foi responsável 
por 32% do faturamento brasi-
leiro pelas exportações de tilá-
pia, com US$ 1,97 milhão, atrás 
do Mato Grosso do Sul (37%), 
com US$ 2,21 milhão e na frente 
de Santa Catarina (19%), com 
US$ 1,18 milhão. Apenas Bahia 
e São Paulo também contam 
com fatia do mercado.

Quanto aos subprodutos da 
tilápia paranaense que mais 
cresceram entre o primeiro 
e o segundo trimestre deste 
ano, o destaque ficou com o 
filé congelado, que passou de 
US$ 168,00 para US$ 59.563,00 
(11,9 toneladas), crescimento 
de 35.354%. Já o valor das 
exportações da tilápia inteira 
congelada passou de US$ 

232.380,00 no primeiro tri-
mestre para US$ 512.690,00 
no segundo (260,2 toneladas), 
aumento de 121%.

Quanto aos tipos de pro-
dutos da tilápia paranaense 
comercializados para outros paí-
ses no período, 40% dizem res-
peito àqueles não destinados à 
alimentação humana; 38% cor-
respondem às tilápias inteiras 
congeladas; seguido por filés 
frescos ou refrigerados (19%) e 
3% aos filés congelados.

“Os resultados demons-
tram a força da nossa cadeia 
produtiva e das cooperati-
vas, atentas ao comércio glo-
bal e à qualidade do produto 
paranaense”, diz o secretá-
rio estadual da Agricultura e 
do Abastecimento, Norberto 
Ortigara.

recebem sementes, adubo e 
assistência técnica contínua 
durante toda a produção, além 
de orientações também para a 

comercialização da safra, gra-
ças os incentivos oferecidos 
pela administração do prefeito 
Celso Pozzobom”, explicou.
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CELTA 1.0 LT 11/12           PRE                             COMPLETO                        R$ 28.900,00

COMPASS SPORT 19/19           PRATA                          COMPLETO, AUT                        R$ 119.900,00

CRUZE LT TURBO 17/18           BRA                             COMPLETO, AUT, COURO       R$ 89.900,00

CRUZE SPORT6 LTZ TURBO 19/19           PRET                           COMPLETO, AUT, COURO, TS       R$ 107.900,00

EQUINOX 2.0T PREMIER 17/18           PRETO                         COMPLETO, AUT, COURO, TS       R$ 148.900,00

.

HONDA CIVIC EXL 17/17           PRATA                         COMPLETO, AUT, COURO       R$ 109.900,00

HONDA HR-V EX  19/19           CINZA                           COMPLETO, AUT, COURO       R$ 112.900,00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

CONTRATA – SE 
A empresa CURTUME 

PANORAMA, está contratando 
pessoas portadoras de neces-
sidades especiais, oferecemos 

Vale refeição, vale transporte, a 
empresa possui refeitório próprio. 

Interessados entrar em contato 
pelo fone 44 3621-1600 falar com 
Débora ou enviar curriculum para 

debora@curtumepanorama.
com.br. Contratação imediata!

EXTRAVIO DE ALVARÁ 
MARILUCIA SANTANA DOS 

SANTOS, inscrita sob nº CPF 
498.678.735-72, estabelecido 

na Avenida Dr. Ângelo Moreira da 
Fonseca,2553, CEP 87.506-370, 
cidade de Umuarama Estado 
do Paraná, comunica para os 

devidos fins o extravio de seu 
alvará, Inscrição Municipal 

nº25.385/2004. Com esta 
publicação o mesmo torna-se 

sem valor legal e comercial.

Umuaramenses integram time
bicampeão do Desafio de Equipes

OS maratonistas umuaramenses Marcio Calgara e Anderson Cristiano de Souza (centro) 
junto à equipe vencedora da etapa

Os maratonistas umuara-
menses Anderson Cristiano 
de Souza e Marcio Calgara 
participaram no dia 25 de julho 
(domingo) em Cascavel, da 11ª 
Edição do Desafio de Equipes, 
uma competição tradicional 
de corrida de rua. A prova 
engloba 3 modalidades com 
6 atletas por equipe: Equipes 
Femininas, Equipes Masculinas 
e Equipes Mistas (com três 
mulheres e três homens).   

A corrida teve um trajeto de 
7 Km, sendo que as largadas 
foram escalonadas, largando 

3 equipes de cada vez (18 atle-
tas). O resultado final por equi-
pes consistia na somatória do 
tempo liquido dos seis atletas 
após cruzarem a linha de che-
gada (cada atleta tinha um chip 
de cronometragem afixado). O 
evento contou com a participa-
ção de 32 equipes (8 masculi-
nas, 8 femininas e 16 mistas).

A  e q u i p e  m a s c u l i n a , 
com o nome de seu patro-
cinador Master – “CASSOL 
ONTONTOLOGIA – Guaíra/
Pr”, composta pelos atletas 
Douglas Friedrich (Guaíra), 

Eduardo Fonseca Correia 
(Guaíra) e Marcio Calgara 
( U m u a ra m a ) ,  A n d e r s o n 
C h r i s t i a n o  d e  S o u z a 
(Umuarama), Antônio Gilson 
Pinheiro (Iguatemi/Ms) e 
Claudio Alonso (Iguatemi/Ms) 
se engajou nos treinos e como 
resultado alcançou o primeiro 
lugar geral, consagrando-se 
bicampeã da prova com o 
tempo total de 2h28’48”. Com 
esse tempo a Equipe ainda 
ficou à frente da segunda colo-
cada em mais de 3 minutos, já 
que esta fez em 2h32’12”.

O brasileiro Enzo Fittipaldi foi um dos grandes destaques da F3 na Hungria 
no ano passado com 22 ultrapassagens na rodada dupla da categoria em 

2020 e agora retorna ao circuito de Budapeste para mais um desafio na pista 
húngara, onde também conta com um retrospecto de pódios nas categorias 
de base da F1. Após conquistar um quarto lugar na etapa passada na Áustria, 
o jovem piloto espera manter o bom rendimento neste final de semana da F3. 
“Budapeste é um lugar onde eu costumo andar bem, em 2019 tivemos uma 
rodada tripla da Fórmula Regional Europeia por aqui e subi no pódio nas três 

corridas, além da etapa da F3 no ano passado onde ultrapassei muitos pilotos. 
Estou bem animado, a última etapa foi boa para nós em termos de pontuação 

e vamos em busca disto novamente agora na Hungria”, diz Enzo, que tem 
patrocínio de Claro, Baterias Moura, XP Private e PLGG.

Enzo Fittipaldi
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Palavras cruzadas

O dia começa com uma vibe boa nas suas relações 
com amigos, colegas e conhecidos. Seu signo 
deve ficar mais espontâneo e empolgado, man-
tendo o clima animado com todos. Você tende a ir 
atrás de vários objetivos e sonhos tudo ao mesmo 
tempo. A falta de foco pode te atrapalhar.

A área de ensino, publicidade, exportação 
ou viagens está em destaque.Há chance de 
ter sucesso e vantagens materiais em seus 
negócios e alianças profissionais. Só cautela 
pra não ficar ostentando nem agir com extra-
vagância ou arrogância. 

Suas relações devem ficar fortes, mas pode ter rea-
ções emocionais intensas e fazer tempestade em 
copo d’água. Tudo indica que seu signo estará mais 
espontâneo, corajoso e impulsivo, inclusive nos 
negócios. Pode se dar bem em suas associações. 

O dia começa agitado em casa. Tudo indica que 
seu signo estará mais rapidinho, independente e 
impulsivo, mas também deve ficar mais mandão 
e agressivo. Evite exagerar na dose e explodir com 
a família pra não causar problemas. Podem pintar 
transformações no trabalho.

Sua manhã está do jeito que o seu signo gosta: 
recheada de conversas e ideias. Sua mente está 
inquieta, fértil e sonhadora. Corre o risco de se 
empolgar no falatório, embarcar em fofocas e se 
queimar, sobretudo no trabalho. A sorte estará do 
seu lado e talvez tenha ótimas oportunidades.

No emprego, seu conhecimento especializado, 
organização, atenção aos detalhes e inteligência 
devem ser valorizados e render um aumento. Talvez 
enfrente alguns perrengues e contratempos, mas 
tudo indica que receberá ajuda e logo deve correr 
nos braços do sucesso.

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos no dia 28 de Julho são do signo de Leão com a personalidade em Virgem. Em 
geral são pessoas de sorte, que podem ganhar dinheiro e arrumarem emprego, com vantagens 
em negócios de ocasião. A sorte está sempre rondando a sua área. Seu número principal, do 
dia do nascimento é o 33, formado de 3, o símbolo de Júpiter, em dobro, que inclina para à 
Filosofia, o Direito, o Magistério, o jornalismo, a comunicação e a Religião, entre outras coisas. 
A soma dá o 6, de Vênus, que é símbolo de beleza e estética, artes e diversões, amor e poesia.  
Neste caso, a beleza física não é indício de felicidade.

Horóscopo nascido em 28 de julho

Tudo indica que terá reações rápidas e tomará 
decisões impulsionado pela emoção. Seu jeito 
mandão talvez apareça e faça todo mundo ralar 
no serviço. Os astros enviam energias top e des-
tacam o seu poder de comunicação, sabedoria, 
perspicácia e boa lábia. 

Mercúrio brilha na sua Casa da Fortuna e fica de 
boa com a Lua, sinal de que terá ótimas ideias 
para ganhar mais dinheiro. Carreira relacionada à 
escrita, divulgação, comunicação, transporte ou 
comércio recebe energias poderosíssimas. Pode 
cometer algumas extravagâncias nos negócios, 
mas tudo indica que deve ter sucesso.

Touro, meu consagrado, a Lua migra para a sua 
temível Casa 12 e abre a porteira do inferno 
astral. Aí tudo indica que a sua teimosia estará 
nas alturas e só as suas verdades vão importar. O 
sucesso na vida profissional tem grandes chan-
ces de acontecer. 

Evite tomar decisões rápidas e no impulso da emo-
ção do momento. Pode se empolgar e se atirar nas 
coisas ou pessoas. Só cautela pra não ser agressivo 
demais e acabar queimando seu filme. A sorte está 
do seu lado: aproveite pra fazer uma fezinha.

Tudo indica que vai manter uma ligação muito boa 
com todos, tanto em suas relações pessoais quanto 
em suas parcerias profissionais. O interesse em 
conhecer gente nova talvez cresça. Um amigo tende 
a te ajudar a conquistar aquele crush que deseja.

A Lua está no seu paraíso astral e destaca o seu 
lado espontâneo, corajoso e independente. Tudo 
indica que não ficará parado e irá atrás de expe-
riências novas. Mas precisa ter cautela pra não se 
empolgar demais, se precipitar e acabar metendo 
os pés pelas mãos.

Atraia amor e prosperidade com um banho de canela 
A canela é uma das especiarias mais 

antigas utilizada pelo homem, ela era 
considerada um item de presente e 
poder. Além disso, esse produto é 
capaz de elevar o seu poder vibratório 
fazendo com que sinta bem-estar, e isso 
tudo sem contar sobre seus benefícios 
para a saúde, que são inúmeros.

Confira sobre o que se trata o banho de 
canela, benefícios: poder de cura, incentiva 
o relaxamento, atração de dinheiro, poder 
de sedução, proteção física e espiritual, 
atrai sucesso e prosperidade, bênçãos, 
saúde da psique e muita sorte.

Aprenda como fazer o seu banho de 

canela e comece hoje mesmo modifi-
cando suas intenções e energias.

Banho para o amor 
Material: 1 litro de água, 1 rosa ver-

melha, 2 paus de canela, 1 copo de sal 
grosso.

Modo de Fazer: após ferver a água 
apague o fogo e coloque todos os 
outros ingredientes, deixe amornar e 
em seguida tome seu banho de higiene 
normalmente. Jogue toda a mistura do 
pescoço para baixo e imagine o amor 
em sua vida, atraia energias puras e 
inovadoras para que essa área seja 
abençoada. Não enxague o seu corpo e 

se seque com uma toalha limpa. Pegue 
tudo que sobrou e coloque em um vaso 
de flores vermelhas.

Banho para prosperidade ou 
banho de descarrego

Material: 2 litros de água, 5 paus de 
canela ou 2 colheres cheias de canela 
em pó, um punhado de alecrim, 2 
folhas de louro e 5 cravos da índia.

Modo de fazer: em uma panela 
acrescente todos os ingredientes, deixe 
que a água ferva, desligue o fogo e 
abafe por 20 minutos.

Leve a mistura para o banheiro, tome 
o banho normalmente e logo depois 

jogue a água preparada do pescoço para 
baixo. Feche os olhos e foque em pedidos 
de sucesso, imagine o seu sonho princi-
pal, e veja-o sendo realizado. Pegue todo 
o resto do banho e coloque em um jardim 
ou vaso com flores de sua preferência.

Para você ter total sucesso quando 
for banho para o amor, poderá colo-
car alguns pingos de seu perfume pre-
ferido, assim poderá potencializar o 
poder do ritual.

Faça sempre os banhos com pensa-
mentos positivos e se livre de qualquer 
mágoa, tristeza ou sentimentos ruins. 

Fonte: iquilibrio.com
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S C T R
C O R S A R I O S

R E C O M P E N S A
L I DA R I T A
S E R I N D A

V O D C A A Z A R
P A R T I D O V

P O D I O A R I D O
R E S E S R A R
T T I A R A E

V I G A R I O A S
O R L A G A M
L E I N A B O S

E L E N C O N I N E
I N O C E N T A R

Casa (?),
sede do
governo

argentino

Modelo
curto de

calça (pl.)

Fornecem
sombra
em dias
de sol

Bebida
preferida 

dos russos

Humorís-
tico da
Globo

Compo-
nentes do
rebanho

Conto do
(?): logro

(bras.)

O órgão 
das normas
técnicas

(?)
marítima:
faixa do
litoral

Ente;
criatura

É igno-
rada pelo
criminoso

Nove, 
em inglês

Preparada 
para o jogo
Intransitivo

(abrev.)

Herson (?), 
ator brasileiro

Coletivo de
artistas

Absolver;
desculpar 

Giulia
(?), atriz 

Construiu a
Arca (Bíb.)

Extensão 
de arquivos
Suplica;
implora

Seco; sem
umidade
Deixa o
recinto

(?) Lee,
cantora

Armadilha
(p. ext.)

Empresa criada em 
parceria com terceiros
Apresentador de "Do-
mingo Legal", no SBT

Prêmio por
captura

Estudada
(pop.)

Grupo
político

Palco dos 
vencedores

(?)-gigante,
brinquedo

Consoantes
de "soma"

Límpido

(?) Tin Tin,
cão de anti-
go seriado

Raiz
comes-

tível (pl.)

5, em
romanos

Divisão da
semana

Solução
para

clarear
pelos

Jogo
de (?): 
roleta

Diadema
(?) card,
o visto 

americano

3/rar. 4/nine. 5/green — reses. 6/rosada. 7/vigário.
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GEBPA
TRANSPORTE

ILASEE
PALITEIRO

REGUASTL
PEOATROTE

RAROURRO
ESUVASES

ISENTOCAPA
FMRUSSA

TRATOAGUDA
TICOVALER

AEREOOIR
DIANTERO

DOODESFAZ

Viroses 
que con-

gestionam 
o nariz

Um estado
nordestino

e sua
capital

Não
deixar ir
adiante;

parar

Claridade
natural que

inspira
poetas

A pele
sujeita à

acne

Local da
faixa de

pedestres
(pl.)

A planta
que cobre

muros

Aquele
que não

paga
impostos

Principal
ingredi-
ente do
risoto

Ouvir, em
espanhol

Des-
mancha;
destrói

Proteção
do livro

Narrativa
épica

Parte
inferior do

vestido

Postura 
para a foto
Diretor de
faculdade

A voz da
soprano

Compareça
às urnas

Possuir
um preço 
Endereço
(abrev.)

Brincadeira
ao telefone
Um e (?):

ambos

A origem
da vodca
Grande
tronco

Scooby-(?),
cão da TV

Pequeno
pedaço

Pelos ares
(?) de: em
presença

de

Olhar, em
inglês

Tribunal 
trabalhista

Feminino
de "peão"
Escasso;
incomum

Meio de 
locomoção

Item es-
colar (pl.)

Objeto
que faz
par com
o saleiro

Frutos da
videira

Nitrogênio
(símbolo)

Antecede
 o "Q"

"(?) 10", desenho
da TV

Rugido
"(?)

Deixar",
música

Frequência
de rádio
Pacto;
ajuste

Abrigo
da futura
borboleta

Sílaba de
"claro"
Física,

em "CPF"

3/ben — doo — oír — see — tst. 4/peoa — tico.
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CEREJA 
Hoje é dia de cumprimentos para os leitores da coluna que fazem aniversário: Cássia Penido Fernandes, Clau-
dio José da Silva, Fábio Tondato, Felipe Barion de Paula, Maria Rosa Garcia Zafanelli, Ney Becker, Marta Santos 
Oliveira,  e Otávio Henrique Laino.  Da coluna: felicidades.

“Os teus esforços são necessários,mas somente 
Deus é o alimento para suas conquistas!"

(Ane Freire)

FOZ
O clima ameno e ensolarado 
do último sábado e domingo 
(24 e 25), em plenas férias de 
julho, contribuiu para a boa 

visitação nas Cataratas do Igua-
çu. O principal atrativo do Par-
que Nacional de Foz do Iguaçu 

registrou o terceiro melhor 
final de semana do ano, confir-
mando a retomada do turismo 

de Foz do Iguaçu. Em núme-
ros, 8.869 pessoas visitaram as 
Cataratas - 3.808 no sábado e 
5.061 no domingo. Os dados 

se aproximam do desempenho 
nos dois primeiros finais de 

semanas de 2021 - dias 2 e 3 de 
janeiro, com 10.293 visitantes 
no feriadão da virada do ano e 
13 e 14 de fevereiro, no Carna-
val com 9.358 visitantes. Agen-

de-se, Foz te espera.

Médicos e autoridades participaram da recepção

Dr. Gregori com enfermeiros e técnicos 

Oficina teatral gratuita para surdos!
Na busca de ampliar o acesso, exercer a cultura da inclusão e garantir o direito de pessoas surdas 
a participarem de programações culturais, o Sesc Paraná abre inscrições para a Criação Teatral em 
Libras, uma oficina dedicada ao desenvolvimento de cenas curtas integralmente na linguagem de 
sinais. A oficina possui a carga horária de 12 horas, e acontecerá de 10 a 13 de agosto, das 19h às 
22h pela plataforma on-line Zoom. A atividade é gratuita e as vagas são limitadas. Podem parti-

cipar pessoas surdas acima de 18 anos com interesses por artes cênicas, teatro, poesia em Libras, 
intérpretes, professores e demais pessoas que conhecem a Língua Brasileira de Sinais e que se 

interessam por teatro. Esta atividade faz parte da Plataforma Cena, um projeto do Sesc Nacional 
que acontece num ambiente digital com o objetivo de promover a produção de conhecimento e a 

reflexão na área das artes cênicas.  Mais informações e inscrições no site do Sesc PR. 

Cardiologia!
A nova equipe de cirurgia cardíaca 

do Instituto Nossa Senhora Apa-
recida (Insa), foi recepcionada por 
médicos e autoridades de saúde 

de Umuarama e região, na manhã 
da segunda-feira (26). Liderados 

pelo renomado cirurgião cardíaco, 
Dr. Francisco Gregori Júnior , os 

cirurgiões, Dr. Alexandre Murakami, 
Dr. Rogério Teruya e Dr. Guilherme 

Krawczun, passam a responder pelo 
Serviço de Cirurgia Cardíaca do hos-

pital, que é referência nacional na 
especialidade. Dr. Francisco Gregori 
Jr.,  mundialmente famoso por sua 
contribuição à ciência da cardiolo-
gia, criador de técnicas e dispositi-
vos que revolucionaram a cirurgia 
cardíaca e reconhecido por feitos 
heroicos para salvar seus pacien-
tes, assumir o Serviço de Cirurgia 

Cardíaca do Insa é mais um desafio 
profissional e de vida. Participaram 
da apresentação da nova equipe de 
Cirurgia Cardíaca do Insa, a chefe da 
12ª Regional de Saúde, enfermeira 
Viviane Herrera, as secretárias de 

Saúde de Francisco Alves, Alethéia 
Busch e de Umuarama, Maria Harue 

Takaki, além de outras autorida-
des. O médico hemodinamicista, 

Dr. Eder Voltolini, e outros colegas 
médicos também participaram da 
recepção, que foi restrita e seguiu 

protocolos de segurança. 
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